

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1.888

Viernes 9 de Septiembre de 1921

Número de hoy, 3.507

EL SEÑOR

D. Agustín Romaniega

PROPIETARIO Y EX-ALCALDE DE LA VILLA DE QUEMADA (BURGOS)

Falleció en la misma el día 2 de Septiembre de 1921

Á LOS 70 AÑOS DE EDAD

(Después de recibir los Santos Sacramentos.)

— D. E. P. —

Su apenada esposa doña Vicenta Pérez y González; sus hermanos; hermanas políticas; sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican á sus numerosos amigos y relacionados le tengan presente en sus oraciones por lo que les quedarán reconocidos.

Quemada 3 de Septiembre de 1921.

Colegio del Angel Custodio

EN CALATAYUD.

(Teléfono n.º 125)

Oficialmente incorporado al Instituto de Zaragoza. Dirigido por don Julián Librada Sesma, Presbítero.

Bachillerato. — Comercio. — Primera enseñanza graduada. — Internado recomendado por las revistas profesionales médicas. — Educación religiosa obligatoria. — Conferencias telefónicas y telegráficas de los alumnos desde el mismo Colegio con los diversos pueblos que tienen este servicio.

Profesorado con título académico competente. — Supresión casi total de los suspensores en los últimos cursos.

Grandioso edificio moderno, la mejor de las construcciones civiles de Calatayud y su comarca. — Galería superior con cien artísticos ventanales, unas de las mayores piezas de esta índole en España, (no conocemos similar) de 65 metros de longitud por 18 de anchura. — Galería inferior de arcadas y porches, que da acceso al parque. — Pista de la sección ciclista del Colegio y al juego de pelota. — Clases al aire libre.

Castillo de Ayub, (Calat-Ayub) que corona las alturas próximas á la Ciudad, cedido al Colegio para las excursiones semanales de los colegiales por el Excmo. Ayuntamiento, que por unanimidad declaró á este Colegio Municipal.

PENSIÓN COMPLETA. Trescientas pesetas trimestrales, todo incluido, sin tener que abonar cantidad alguna por lavandera, planchado y repaso ordinario de ropa, peluquería, ni cuota de ingreso.

La dirección manda gratis Reglamento ilustrado y álbum del Colegio á quien lo solicite.

—7—

CLINICA DENTAL

domicilio de don MATÍAS CUEVAS dirigida por el DENTISTA

Don José de Diego.

Trabajos los más modernos, fijos y sin paladar; extracciones con anestesia Precios económicos y garantizados.

Canalejas, 47—Teléfono n.º 110.

(Frente al Comercio de don Sixto Morales.)

Los martes en Almazán

EN BURGO DE OSMÁ

Segundos sábado, domingo y lunes de cada mes, fonda de la Viuda de Pilla.

Tercio de Extranjeros

(Legión Extranjera)

¡ESPAÑOLES! ¡EXTRANJEROS.

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.

Se abre un enganche POR LA DURACIÓN DE LA CAMPAÑA. Premio 300 pesetas.

Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente.

En el Gobierno Militar podeis inscribiros. No se exige documentación alguna.

El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

Flora Hispana.

La flora española, es de las más variadas que Nación alguna podría presentar.

Efectivamente, en la región andaluza, en sus extensos plantíos vitícolas, donde los enzarillados sarmientos contienen el sabroso fruto de reputación mundial, presenta á la exportación su principal riqueza en uvas, de delicados vinos elaborados con los edulcorantes mostos y finos licores que la cuidadosa destilación de los residuos vínicos produce.

En las hermosas vegas malagueñas, en los bellos jardines que el Darro y el Guadalquivir fertilizan, en sus patios orientales, cultívanse plantas y arbustos de la trópica zona.

En la región leventina, cuyas dilatadas costas orla cual vergel florido el Océano, conteniendo las hortícolas fincas de paradisiaca remembranza, constituyendo el propiamente llamado jardín de España, donde entre el murmurar de los arruelos y suave agitar por la marina brisa de las aras amorales, de los copudos naranjos y de los áureos limoneros, nos expone su natural riqueza que á través de los mares se exporta.

En Castilla, donde el pueblo es labriego por excelencia, Ceres, ha colocado su trono, cobijando bajo su manto los extensos prados rutilantes

de mil variadas plantas, los interminables sembrados que el preciado cereal contienen, con cuyo producto la rural comarca entretienen sus orgías y fiestas, sus desgracias y necesidades, su civismo y su política.

Y al lado del sembrado cultiva el olivo, y más allá el plantío de vides en contacto con el pedregoso terreno comunal, cañada ó prado donde pastorea el trashumante atajo.

Y en la provincia de Soria, además el selecto ganado vacuno.

Recorriendo las provincias aragonesas y Navarra en las hermosas mañanas de la estación florida, cuando el sol naciente descompona su blanca luz en los reflejos más variados, he visto los pingües bancales en los llanos, en las livianas espaldas de sus montes.

Bajo el azul joyante del firmamento se bañan en luz los copudos chopos bermejeando con la suave serrana brisa; los olivos seculares tiemblan sus hojitas planteantes, las aves revolotean por la campiña y con sus gorjeos amenizan la campestre soledad, las fuentes de termales aguas ó de salúferos compuestos químicos se deslizan plácidamente en serpenteados arroyuelos, murmurando en sosiego vendido de los campos sus bienhechores efectos en la naturaleza humana.

En mi «tourné» por el Hispano terruño, arribo al caserío, masía ó corral de blanqueadas tapias que emergen de pequeño collado.

Es típica la vida del colono en estos alejados rincones de toda urbe.

En él moran los labriegos en vida georgica y callada, viejos ascetas de la tierra, soñadores fantásticos en las letárgicas noches invernales, y en torno del caserón embellecen la campestre residencia elevados pinos que en el crepúsculo negrean bajo los cielos constelados, viejos epicúreos que dormitan en las horas meridianas, en las siestas estivales.

Desde Altobizcar á Cádiz, de Valencia á Portugal, en la amplia faja pirenaica, como en las dilatadas costas Levantinas y en los floridos jardines andaluces, la Nación Hispana encierra en sus ricos plantíos agrícolas, en sus varias industrias, en su suelo forestal y mineral, riquezas múltiples.

En los picachos de sus serranías pósase la hulla blanca en gran cantidad, manantial venero de riquezas inagotable, explotadas por las industrias modernas en beneficio del capital y del proletariado.

¿Cómo no querer salvar con entusiasmo toda la Flora Hispana?

Miguel Ancil.

Lo que dan los árboles.

Ahora ya van leyendo en los pueblos esas palabras tan puestas en boga, «renovación» y «resurgimiento».

Entiéndanlas ellos, más que políticamente, personal y colectivamente, aplicándolas á los medios de la vida y elementos de riqueza que más tienen á su alcance.

Entre esos, la plantación de árboles, no es el menos productivo.

Se acusa á nuestros pueblos, no sin alguna razón á veces, de que les tienen

aversión a los arbolados.

Pero teniendo terrenos en que poder crearlos, no debe ser esa su predisposición contra la riqueza forestal.

Con el ejemplo por delante, es como mejor se persuade la gente de las cosas de que se le quiere hablar.

Y vamos al ejemplo.

En el valle de Baztán (Navarra) se han persuadido sus habitantes de la gran importancia que tiene, y se le debe dar siempre al arbolado.

Según la Prensa de aquella región española, se ha realizado allí una subasta de siete lotes de hayas bravas,—en total 20.000 de estas,— que pertenecían á su zona forestal.

¿Sabeis pueblos sorianos, lo que le han valido esas hayas á los fondos municipales del valle de Baztán?

Pues, la friolera de 397.058 pesetas. Y dos fines llevaban esos navarros, al enagenar tal arbolado.

Primero, que no pequeña parte de esa cantidad, como ingresos, será destinada á la repoblación forestal.

Y segundo, á remediar en algo la escasez de carbón, con el mayor lucro factible aprovechando las actuales circunstancias.

El valle de Baztán resulta en esto, toda una ejemplaridad á seguir.

La falta general de carbón mineral obliga á dirigir la mirada á nuestros montes, y aquí el desconuelo es el de haberlos ido talando en épocas de menores necesidades y no haberlos querido repoblar.

Los que no politiquemos en campanarios ni despachos financieros de ningún orden, les decimos á nuestros pueblos, que pueden mirarse en el espejo forestal del Valle de Baztán.

Y allá ellos.

De todo un poco

Apuntes sueltos.

La pasión es una conmoción del alma, opuesta á la recta razón por la Naturaleza.

Un verdadero amigo, es otro sí mismo.

La madre de la cólera, es el hambre.

Si pudiendo servir hoy á tu prójimo esperas á mañana, debes hacer penitencia.

Si dudas, calla.

La venganza es una piedra de maldición que se vuelve tarde ó temprano contra el mismo que la arroja.

Cuentecillo:

Buena lección al necio.

Un religioso capuchino presentóse en casa de un rico banquero de París. Este al ver su hábito pobre, miróle con desprecio y en tono de enfado mandóle que esperase. El religioso lo hizo por espacio de dos horas, porque todos los que llegaban después eran atendidos antes que él, hasta que por fin le tocó su vez.

—¿Qué es lo que deseas? le preguntó el banquero con modos bruscos é impacientes. El religioso, con mansedumbre, le respondió:

—Vengo á darle 40.000 francos que para este fin me fueron entregados por un penitente.

Imagínese cual sería el asombro y el sonrojo del banquero al oír esto, que quedó avergonzado de su modo grosero de proceder con aquel humilde religioso.

Ved ahí retratada la estupidez del mundo que se avergüenza de sus mismas acciones cuando repara en ellas, y la lástima es que se repara pocas veces.

Sobre todo los soberbios endiosados indignos de su suerte.

Casos y cosas:

Mala interpretación:

—¿Está el señor?

—Sí.

—Pues dígame usted que espera don Juan Francisco de Viniegra, Caballero veinticu-

tro de la Ciudad de Jerez y Marqués de Cinco-Villas.

El criado entra y le dice respetuosamente a su dueño.

—Señor: que espera su permiso para entrar don Juan, don Francisco, nueve negros, 24 caballeros, la ciudad de Jerez, un marqués y cinco villas más.

¡Qué listo era!

—¿Cómo se ha escapado el canario?—pregunta la señora de la casa a su criado.

—Habrá aprovechado la ocasión de que dejé la jaula abierta.

—¿Y por qué á hecho usted eso?

—Para que se orea, porque empezaba á oler mal.

Dos baturros están de caza:

—Oye, maño—dice de pronto uno de ellos echándose la escopeta á la cara—¿qué es aquello que asoma por encima de aquel cerro?

—Quita, bruto, no tires, que es un monoplano.

—¡Que no tire, eh!... ¿Qué t'apuestas á que nos lo cenamos esta misma noche? ¡Y qué mono tan bien planeado estaría!

Cantarcicos:

Si no sabes ande está
Agustina de Aragón,
ofende á cualquier baturra
y ella te dará razón.

No te den miedo los moros
que es gente muy retrasada,
¡miá si serán inorantes
que no les gusta la magra!

A tú deben dispensate
de ir á servir á la patria;
ná pué esperarse de un hombre
que bebe el vino con agua.

A incorporete á las filas
tendrás, maño, que ite pronto,
pues según dicen ya llaman
pa Melilla á los bisoños.

De Soria

Las ferias de Septiembre.

Comenzarán en SORIA el día dieciséis del mes actual, siendo tan renombradas desde tiempo inmemorial, que no necesitan de grandes anuncios de propaganda.

Vienen numerosísimos compradores de los excelentes ganados vacunos, lanares y de cerda del país, y para nuestros agrarios del terruño significan estas Ferias las ganancias de una segunda cosecha de cereales, quizá bastante más reproductiva.

El Comercio soriano, también hace buen negocio así como las Fondas, Paradores y Posadas.

El teatro y sobre todo los Círculos de recreo, no digamos.

Pues bien, ni esos elementos sociales, tan valiosos, ni el Ayuntamiento en pleno como representación la más genuina de la capital, se ocupan ni preocupan de dar á las Ferias de Soria, el programa de festejos que una capital de provincia merece.

Festejos de cultura sobre todo, y de popularidad también, como las buenas corridas de toros contando con un contingente tan grande de feriantes, que vienen á realizar no pequeños negocios.

Precisamente durante las Ferias de Soria, en tiempos pasados, cuando había Alcaldes y Concejales que sabían y querían apreciar estas cosas de la vida, se celebraba una corrida, sino dos, de buenos toros y toreros, porque las empresas no perdían el dinero, dando gusto al vecindario y á los forasteros.

Pero ¡Ah!
Este año está ya denunciada la Plaza de toros por ruinoso, y ¿como ha de ser?

En aquellos tiempos esa misma plaza valía tanto menos que vale ahora; se le hicieron reformas que se podían haber aumentado y perfeccionado, sin escusas ni pretestos de gastos que en los presupuestos municipales cabe justificarse.

Y ya que hablamos de la Plaza de toros, que conste una vez más, que somos de los sorianos que solo hablamos desde aquí, diciendo:

—La plaza de toros donada graciosamente por sus accionistas al Ayuntamiento, debe valer más que nada, para que no deje de haber FIESTAS DE SAN JUAN, y una ó dos buenas corri-

das de toros durante los días de las tan afamadas FERIAS DE SORIA.

En San Saturio, no.

Pero de las Fiestas próximas del insigne Patrón de SORIA SAN SATURIO, ANACORETA, hablaremos.

Esto de hoy va dicho tan solo con motivo de las Ferias inmediatas, que merecían gran atracción de forasteros, ferrocarriles especiales á precios reducidos, buenos festejos públicos de intelectualidad, de cultura soriana y de verdadera popularidad, incluso las corridas de toros porque cabe celebrarlas en esta época del año, sin buscar pretestos baladí, ni acomodaticios «derrumbamientos» de un Circo taurino, que no es de primera de primera, pero que sin abandonos momentáneos, vale lo suyo.

Y fuera escrúpulos, ni tontinas de refinada ilustración á la violeta.

Las corridas de toros son siempre muy típicas de las Ferias españolas.

Que lo digan capitales de provincia tan cultas como Valladolid, etc., etc., etc.

Soria, Sorilla.... (también etc.)

Patriótica Velada Teatral.

Por los soldados de Africa.

La Comisión organizadora del festival á beneficio de los soldados sorianos que luchan en Africa, lleva ya muy adelantados sus trabajos, y hoy podemos informar á nuestros lectores, que dicho festival se celebrará en el Teatro Principal el día catorce de los corrientes á las diez de la noche.

Se pondrán en escena las aplaudidas obras «Nido de Águilas» y «La de los ojos de Cielo» y en ellas tomarán parte además de las lindas y distinguidas señoritas Pepita Martínez, Carmen Vila Vicen, María Aparicio, Carmen Frias, María Rebollar, Carmen González y Mercedes Granados, los señores Balleñilla, Granados, Del Rio, Longares, Camo, Ferrer, y Romero Valdés.

Ambas obras son dirigidas por el notable aficionado don Angel Moreno.

En este festival también tomará parte la bella señorita Maria de Mingo, primer premio de arpa del Conservatorio quien galantemente ha aceptado la invitación para contribuir á dar mayor esplendor á la fiesta organizada en pro de nuestros hermanos que luchan en tierras africanas.

La señorita de Mingo, ejecutará escogidas obras del Concierto acompañada al piano por don José Casado.

El teatro estará engalanado con guirnaldas de flores y mantones de Manila.

Hay ya numerosa solicitud de localidades, y esperamos que la Velada será un éxito rotundo para organizadores é intérpretes, á quienes por adelantado enviamos nuestra felicitación, proporcionando á Soria tan culto como patriótico espectáculo.

Administrativas.

Cuestiones acerca del dominio de las aguas públicas.

Por real decreto de 11 de Agosto último, publicado en la *Gaceta* del 12, se declara haber lugar al recurso de queja formulado por la Sala de gobierno de la Audiencia de Valladolid, por conocer el gobernador de la provincia del escrito ante el mismo formulado por un particular solicitando la demolición de la presa de un molino por considerar perjudicial su embalse para el desagüe de una fábrica del solicitante, fundándose en lo siguiente:

Que el reducir las aguas de un molino mediante la destrucción de su presa entraña evidentemente una cuestión de dominio de aguas públicas, como derivadas en este caso de un río, cuyo conocimiento incumbe á la jurisdicción ordinaria, ya que á ésta y no á la Administración están reservadas exclusivamente las que se refieren á tal dominio, á tenor de lo dispuesto terminantemente en el párrafo primero del artículo 254 de la ley de Aguas vigente.

Qué, á mayor abundamiento, no habiéndose demostrado que con anterioridad á la contienda se haya adquirido el aprovechamiento de las aguas que surten á la expresada fábrica mediante el oportuno expediente de concesión administrativa, y fundando los interesados su derecho en títulos de carácter civil, cual lo son sin duda alguna el contrato de compraventa y el adquisitivo de prescripción, es visto que bajo este nuevo aspecto y con arreglo al artículo 255 de la propia ley el que á los Tribunales co-

rresponde también el conocimiento.

Que las cuestiones referentes á daños y perjuicios ocasionados á tercero en sus derechos de propiedad particular están atribuidos por el artículo siguiente de la misma ley á los Tribunales del fuero común.

Que el artículo 178 de dicho Cuerpo legal, al establecer que los particulares tendrán expedido su derecho ante los Tribunales cuando las presas les causaren perjuicio, declara á favor de éstos la competencia; y

Que, por lo expuesto, es evidente que la Autoridad gubernativa, al conocer del asunto, ha invitado la esfera de la jurisdicción ordinaria.

Los montes públicos pasan á cargo del Ministerio de Fomento.

Por real decreto de 4 de Junio último, publicado en la *Gaceta* del día siguiente, todos los montes públicos estarán en lo sucesivo á cargo del Ministerio de Fomento, á cuyo fin el de Hacienda le hará entrega de los que están actualmente sujetos á su administración.

Los Ministerios de Hacienda y de Fomento dictarán las disposiciones convenientes para que la entrega á que se refiere el párrafo anterior se haga en un plazo máximo de tres meses y determinarán la parte de crédito y de personal que por efecto de esta entrega haya de pasar del primero de dichos Departamentos ministeriales al segundo, incorporando el de Hacienda el personal que le quede afecto, á los trabajos de Catastro, y el de Fomento los montes que pasan á depender de este Ministerio á las Jefaturas forestales que les correspondan.

Lo de Marruecos

Un Teniente soriano, rescatado.

En nuestro colega *La Gaceta de Melilla*, fecha dos del corriente, leemos lo que sigue:

«Ha sido rescatado el teniente de Artillería señor Gómez López.—Esta mañana ha llegado á esta Plaza, rescatado de su cautiverio, el teniente de Artillería, don Fernando Gómez López, hijo del Excmo. general de brigada, del mismo apellido el cual se hallaba en Melilla desde que se informó de la desaparición de su hijo, hospedándose en casa de los señores de Heptener.

Dicho oficial ha llegado en un verdadero estado de consunción, á consecuencia de las privaciones sufridas, y de su odisea para llegar á Melilla, que ha durado tres días.

El pundonoroso oficial rescatado, era compañero del heroico teniente Floresta, y estuvo también en Abarrán el día del copo de la posición.

El día 29 de Julio, después de la evacuación de Annal, estuvo en Dar Drius, con la columna Navarro, y finalmente en Monte Arruit siendo uno de los supervivientes de la gran epopeya.

Quedó prisionero del caid Hohamed Bu Hardú de M Taiza, y esta mañana ha podido llegar á esta ciudad, alcanzado su rescate.

El teniente Gómez López, se halla enfermo de algún cuidado. Descémosle un pronto y total restablecimiento.»

Este oficial es sobrino del Inspector general de Montes tan conocido y respetado de sus paisanos los sorianos, don Ricardo Gómez, y primo del Ingeniero de montes don José Gómez que esta temporada se encuentra entre nosotros ocupado en trabajos de su carrera.

El Teniente Gómez López, cuando su estado de salud se lo permita vendrá á la península y á Soria á pasar una temporada en la finca de Lardares de Osma que allí posee su señor padre el veterano General López también paisano nuestro y hermano del otro general don Luis, del Cuerpo de Artillería, que estos días es honroso huésped de Soria.

El diario A B C, acaba de publicar el «Relato de un prisionero rescatado» y de él, refiriéndose al Teniente don Fernando Gómez López, reproducimos los párrafos siguientes:

«El día de la evacuación fué detenido por un cabileño, que á viva fuerza lo llevó á un aduar próximo á Dar-Drius, donde permaneció hasta que fué libertado.

Le trataban bien, y el día de la Pascua del Carnero sus aprehensores le obligaron á comer más de lo necesario. Sintiendo indispuesto, ingirió cierta cantidad de magnesia diluida en agua, que hizo las veces de purgante.

El medicamento lo halló en un tarro que, entre otras muchas cosas procedentes del saqueo, guardaba en su jaima el moro que le aprisionó.

Los habitantes del aduar se aficionaron desde aquel día á la magnesia, que tomaban en grandes y continuadas dosis.

Por indicación de un aprehensor, escribió una carta á su coronel, de la que fué portador un indígena. Este al llegar á nuestras avanzadas, fué recibido á tiros. Costóle gran trabajo llegar con la misiva á su destino.

Par obtener la libertad, el teniente Gómez López ha tenido que ser canjeado por dos hermanos del indígena que le tenía prisionero, y que se hallaban en las cárceles de Melilla.

El oficial rescatado tenía un perro, que al iniciarse el repliegue en Dar Drius el día 23, desapareció de su lado. Tres días después, el

animal se hacía acariciar por su amo, de cuyo lado ya no se separó un momento.

Los moros tienen ocultos á muchos de nuestros compatriotas, con objeto de negociar su rescate. No quieren exhibirlos para no caer en el enojo del jefe de la harca, que ha ordenado le envíen á su cabila todos los prisioneros.

Un día estuvo á punto de que le afeitaran la cabeza con un cristal. Ante su negativa, el figaro rifeño utilizó con gran dificultad una de las varias máquinillas que se utilizaban para estos menesteres.

Antes de emprender el regreso á Melilla, y á fin de que no fuera descubierto, le untaron de hollín el rostro y le hicieron ponerse una chilaba perteneciente á un criado del jefe del aduar.

En todas las viviendas moras hay amontonados objetos varios de los que despojaron á los cadáveres.

En un aduar próximo al que fué recluido el teniente Gómez López, contó hasta 25 relojes y despertadores.

El cabileño estaba muy contrariado porque no lograba poner en marcha, como los relojes, una biújula.

El teniente Gómez López le sacó de su error diciéndole que aquello no era un reloj, sino un aparato que servía para indicar el camino que conducía á España.

El recuerdo de los trágicos sucesos ha debilitado grandemente al oficial rescatado. Hoy se halla perfectamente asistido en el hospital Docker, donde á diario recibe la visita de sus amigos y compañeros que van á interesarse por su salud.—*Ferrin.*»

—La Cruz Roja y la Junta Patriótica Provincial, recibirán en Soria al Teniente señor Gómez López cual lo merece, así como á todos los repatriados sorianos que á la capital lleguen.

Cerveza «Zaragozana»

Preferida por el público

Inteligente

Pedida en Cafes y Bares.

—3—

Noticias

Notará el habitual lector, que hoy es ya de mayor tamaño *Noticiero de Soria*, cosa que veníamos deseando realizar como teníamos dicho. Y no aumentamos por eso el precio de suscripción ni el de venta, de modo, que es este el periódico más barato, bisemanario de la provincia.

† En Quemada (Burgos) ha fallecido cristianamente el conocido y muy apreciado propietario y ex Alcalde de aquella villa don Agustín Romaniega, esposo de la señora doña Vicenta Pérez y González tía carnal de la esposa de nuestro director señor Rioja.

Con el mayor cariño nos asociamos al dolor de tan sensible pérdida, reiterando á la doliente viuda y todos sus familiares nuestro pésame. Descanse en paz el inolvidable finado.

El señor Vicepresidente de la Comisión provincial de esta Diputación don Dionisio Izquierdo, ha recibido un telegrama del Excmo. señor Ministro de la Gobernación en el que le dice lo siguiente:

«Me es grato comunicar á esa Comisión, que el Gobierno ha acordado la continuación en su cargo de ese Gobernador Civil, quedando atendidos los deseos de la misma, lo que muy de veras celebro.—Salúdole.»

—Muy bien, antes de hacerse la combinación de Gobernadores civiles, fuimos los que como sorianos, dijimos desde aquí, que veríamos con agrado y satisfacción el que don Luis Posada siguiese siendo la primera Autoridad civil de la provincia, y ahora sin politiquero alguno, le felicitamos por ello muy sincera y periodísticamente, valiendo cuanto vale para el cargo.

Para la concentración é instrucción de los excedentes de cupo se dictan las siguientes instrucciones:

Los Jefes de Cuerpo activo á que pertenecan comunicarán directamente á los interesados el día que deben hacer su presentación en el Cuerpo á que sean destinados y la población donde resida la plana mayor del mismo.

Los individuos de cuota militar que no ocupan acuartelamiento recibirán la instrucción en las planas mayores de sus Cuerpos.

Los reclutas se incorporarán directamente á las planas mayores de sus Cuerpos respectivos, donde serán vestidos de uniforme.

La jura de banderas se celebrará á los quince días de haberse incorporado los reclutas.

Los que hubieren servido en filas como voluntarios un plazo no inferior á seis meses, quedarán dispensados de incorporarse á ellas.

El abono de haberes se regulará por días. La instrucción de los reclutas que se incorporan ha de estar especialmente dirigida á la pre-

paratoria del tiro, que deberá hacerse con el detenimiento debido.

Los ejercicios de educación física y las marchas hasta los 20 kilómetros formarán parte de la instrucción, intercalándolas metódicamente entre los demás ejercicios en la medida necesaria.

Ha sido ascendido á Capitán el antiguo Teniente de la guardia civil, señor don Esteban Pérez, que tantos años lleva prestando sus servicios en la Comandancia de Soria y tan estimado es en todo nuestro país.

Reciba muy cordial enhorabuena tan querido amigo, deseándole larga vida y nuevos y merecidos ascensos.

El lunes próximo comenzarán á celebrarse en la Audiencia provincial de Soria, los juicios orales señalados para el actual cuatrimestre.

Comenzarán todos los días á las once de la mañana, en punto.

El primero es sobre infracción de la vigente Ley de caza.

Hoy se nos dice, que el lunes próximo, 12 del actual, se celebrará la segunda subasta del ferrocarril de Soria á Castejón, y si no hubiese postor (como no lo habrá) enseguida se celebrará la tercera y última, quedando en condiciones de ser entonces (sin ser subastado) de que la línea de prolongación la construyese el Estado, con todas las ventajas que la ley vigente dispone.

—Hágase el milagro, cuanto antes mejor.

Al mercado de ayer en Soria por causa de la lluvia no concurrió tanta gente forastera como se esperaba, y en la Plaza mayor solamente hubo cargas de centeno vendiéndose á 66 reales fanega.

En el Campo del ferial fueron comprados por los tratantes aragoneses 200 cerditos de siete y ocho semanas á 25 y 30 pesetas ejemplar.

Las patatas nuevas fueron vendidas á once reales arroba y la docena de huevos de gallina valió á diez reales como precio que tan solo se debe pagar.

En la villa de Almazán se prepara para celebrarse en breve el Centenario de la Orden Tercera Franciscana con grandes solemnidades religiosas, que oportunamente se anunciarán.

Por la Delegación de Hacienda de la provincia se han puesto al cobro para mañana los libramientos siguientes:

A don Tiburcio Carrillo uno de 256,87 pesetas; otro á don José Casado de 16.095,85; otro á don Bernabé Sebastián de 289,75; otro á don Roman Gutierrez de 2.282; otro á don Felipe Martínez de 398; otro á don Guillermo Roman de 423; y otro á don Valeriano Sanz de 2.517.

En el escaparate del Comercio de los señores Ridruejo y Redondo, está expuesto un magnífico retrato del veterano maestro de 1.ª enseñanza don Victoriano Sanz que como homenaje le tributa el pueblo de Salduero al educador celoso y culto Mentor de dos generaciones de aquel simpático pueblo de nuestra rica zona de pinares.

El cuadro es una pintura al oleo hecha por el laureado pintor soriano don Maximino Peña que está mereciendo los más justos elogios por su perfección.

Muchos años de vida y descanso deseamos al buen amigo y paisano don Victoriano Sanz, actualmente vecino de Soria.

A los señores suscriptores que en esta capital, no reciben bien el periódico los días de su publicación, les rogamos nos lo manifiesten para reservárselo y no se queden sin recibirlo.

Ayer tarde regresó de Madrid, la Comisión de la Diputación provincial siendo buenas las impresiones que trae de los asuntos que llevó á la Corte, en interés de nuestro país.

En la Lonja de Barcelona no se hacen estos días operaciones de trigo de España, y ha llegado á aquel puerto el vapor «Tirso» de Málaga con 2.965 reses de ganado lanar y 700 de cabrio para la venta á precios remuneradores, sin exageración.

De viaje:

Después de pasar en Soria la temporada veraniega, ha marchado á Lérida y Barcelona el Teniente Coronel de Farmacia militar don José Abadal con su distinguida esposa doña Clotilde Rioja, su bella hija María y simpático hijo Pepito.

De Teruel han llegado hoy el buen soriano don Miguel del Río Cabrera y distinguida y bella esposa doña Herminia Moreno.

A Madrid ha regresado el buen soriano don Agustín Ruiz Cabriada.

A Valladolid, don Severiano Soria y estimada esposa doña Ruperta Bartolomé.

A Madrid, el empresario del Teatro de Soria don Bernabé de Pedro.

Anoche salió para Madrid don Enrique Mé-

lida García, acompañado de su distinguida y bella esposa.

Son ya numerosas las familias sorianas que después del rico veraneo del país, regresan á sus habituales residencias de invierno en varias capitales de provincia.

Pasan á diario muchos automovilistas á Madrid, de regreso del Norte.

Sección Religiosa.

CULTOS EN SORIA:

En la ermita de la Virgen del Mirón.

El lunes próximo 12 del corriente á las diez de la mañana, se celebrará en la ermita de la Virgen del Mirón misa cantada y sermón que predicará el canónigo de la colegiata don Jenaro Daldá, y el martes 13 á las ocho y media de la mañana solemne Oficio-aniversario por el alma de don Cándido Bartolomé, (q. e. p. d.) párroco que fué de la iglesia de El Salvador.

Bendición de una nueva campana.

Pasado mañana á las nueve y media en la iglesia de los Padres Franciscanos de esta residencia, tendrá lugar el acto de bendición de la nueva campana que será colocada en la torre de dicho templo, la cual bendecirá el M. I. señor Abad de la Colegiata.

Terminada la bendición, se celebrará solemne misa cantada.

Sección Adoradora de Soria, en La Mayor.

Mañana sábado, 10 del actual, celebrará Vigilia general y extraordinaria en sufragio de las almas de nuestros soldados muertos en Africa y rogativa impetrando la protección divina para nuestra patria y para los que por ella sufren.

Comenzará á las diez en punto de la noche, serán invitadas todas las autoridades y representaciones oficiales y habrá plática á cargo del muy ilustre señor don Santiago Gómez Santacruz, Abad.

Las puertas del templo permanecerán abiertas toda la noche.

Los socios honorarios varones y los tarsicios podrán formar parte de la Guardia, dando sus nombres al secretario, en la sala de Guardia.

Las señoras podrán permanecer en el templo toda la noche.

La misa se celebrará á las cuatro menos cuarto de la mañana, y será solemne.

Ejercicio de las Hijas de Maria.

Pasado mañana domingo tendrá lugar á las seis y media de la tarde en la iglesia de Santa María la mayor, predicando el director de la Asociación, canónigo Magistral de la Colegiata don Julián Garcés de Miguel.

Por Telégrafo.

Últimas noticias de Marruecos.

Parte oficial de hoy.

Ministro de la Gobernación al Gobernador civil de Soria.

El Alto Comisario participa, que para facilitar el abastecimiento á Casa Bona, que era preciso llevar á cabo, se ha establecido un bloqueo intermedio entre el zoco Had y dicha posición á la vez que se ha establecido un convoy.

Como medida de previsión, se reforzó la columna de Neila con regulares de Ceuta y el Tercio extranjero.

Desde los primeros momentos se observó que el enemigo era muy numeroso y su fuego de artillería y fusilería extenso, frente al combate, demostrando que se había concentrado á los contingentes rebeldes que éstos días daban pocas señales de vida por el sector de Nador.

En vista de ello, se enviaron más refuerzos por orden del General Sanjurjo y tomando el mando directo el Comandante general trabóse reñido combate para contrarrestar los esfuerzos del enemigo que trataba de impedir alcanzarnos nuestro objetivo.

Con gran denuedo nuestras fuerzas han combatido bravamente consiguiendo establecer bloqueo y hacer

el convoy después de castigar durante el harka que en grupos numerosos se lanzaban sobre nuestras líneas de fuego con gran osadía.

Uno de sus cañones del Gurugú disparó sobre la draga de Larache que funciona en Mar Chica y las baterías de la posición han combatido asistidas por la aerostación haciendo buenas observaciones en el territorio de Tetuan, siendo agredida ayer en la descubierta de Meruid por un grupo de moros que fué rechazado.

En el territorio de Larache, sin novedad.

De nuestro Corresponsal.

Madrid 6, á las 15,25

Notas del día.

Asegúrase que las Cortes reanudarán sus tareas el día 27 del mes actual.

Algunos ministros habían indicado la conveniencia de aplazamiento hasta mediados de Octubre, pero ha prevalecido el criterio del presidente del Gobierno señor Maura.

Las oposiciones se preparan «al ruido de las discusiones» pero el empuje, Maura, no lo teme.

El Consejo de Estado acaba de aprobar una concesión de varios créditos, entre ellos, uno de once millones para vestuario del ejército en Africa.

Deja que el parlamento conceda otro para atenciones atrasadas y otro de diez millones más para transformar un buque en depósito de hidroaviones y que sirva de Escuela de aviación naval.

Nuevamente conferenció anoche el ministro del Trabajo señor Matos con Maura, acerca del proyecto de carácter social que aquel prepara para llevarlo al parlamento.

Por el Director general de lo Contencioso y el apoderado de los marqueses de Campotejar, se ha firmado hoy la escritura de cesión á favor del Estado, del Generalife de Granada palacio, terreno y Casa de los títulos con el archivo de la misma.

Dentro de breves días el Director de lo Contencioso, se trasladará á Granada en nombre del Gobierno para la toma de posesión, asistiendo con él el Subsecretario de Hacienda señor Musitu.

Ayer libróse encarnizado combate en Melilla, atacando los moros fieramente nuestras líneas empleando ellos artillería, fusilería y bombas de mano.

Hubo bajas numerosas por ambas partes.

El Corresponsal, Marciano.

Banco de Aragón

Sucursal en Soria

Ultimos cambios de Bolsa, recibidos hoy en dicha Sucursal:

Interior 4 por 100	67,00
Exterior 4 por 100	83,40
Amortizable 4 por 100	88,00
Idem 5 por 100	91,50
Acciones del Banco de España	510,00
Idem de la Arrendataria de Tabacos	000,00
Idem del Banco Español del Río de la Plata	255,00
Francos	59,25
Libras	28,70

Marcos	8,00
Dollars	7,66
Coronas	0,00

AVISOS

BOLSA de niña. En la Inspección municipal de esta Ciudad, se halla depositado uno á disposición de quien lo haya perdido, y se le entregará acreditando ser su dueño.

SE VENDE semilla de pino negral marítimo resinoso común, secada al sol «especial para siembra de pinos» última cosecha. Muestras y datos gratis. Dirigirse á Valentin Grande, *Apedero Abegondo* (Galicia) La Coruña. —1—

SE VENDE una finca de labor en la provincia de Alicante, á 16 Kilómetros de la capital y á 3 Kilómetros de la estación de Agost en el ferrocarril de Madrid á Alicante. Tiene 13 hectáreas, todas de viñedo, árboles frutales y huerta. Tiene también una buena casa para los dueños y otra para guarda, con bodega y dependencias para toda clase de ganado. Para el riego hay instalados tres molinos de viento, dos de ellos perfeccionados del último modelo de «AERMOTOR» y dos motores «Vellino» de gasolina que se pueden dedicar también á toda clase de industrias agrícolas. Para tratar, dirigirse á don Julián Visado, Plaza de la Leña, núm. 4, en Soria. —2—

TERMAS PALLARÉS. Véase el anuncio en cuarta plana.

SAIZ DE CARLOS (STOMALIX.) Elixir estomacal recetado por los médicos de España y el extranjero. De venta en todas las Farmacias.—Véase el anuncio detallado en cuarta plana.

Colegio de los H. H. Maristas Calatayud.

Primera Enseñanza.
Bachillerato.
Estudios de Agricultura.
Comercio y Lenguas.

ALUMNOS

Internos, Medio pensionistas y Externos.

Pídase el Reglamento.

—4—

ZOTAL

El mejor desinfectante para Higiene, Ganadería y Plantas.

Venta farmacias y droguerías;

BANCO DE ARAGON

Casa Central, ZARAGOZA
SUCURSALES:

Huesca-Soria-Teruel,
Alcañiz-Barbastro-Calatayud
Caspe-Daroca-Egea de los
Caballeros Jaca-Tarazona
y Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Corresponsal en Soria del Banco Español

del Río de la Plata

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones á plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuentos de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoración de Mercaderías.

CAJA DE AHORROS

VENDO

4 Omnibus Fiat con carrocerías nuevas de 28 asientos precio: 26.500.— pesetas uno. 2 camiones Fiat 18 B L precio 17.000.— pesetas uno, Chassis Isotta Fraschini 8 cilindros en línea precio.—90.000.— liras puesto en fábrica.

Entregas rápidas.
Garage Condal, Cortés, 712-714, Barcelona. —1—4

AVISOS Y ANUNCIOS

Reuma, Catarros,
Cálculos, Neurastenia
CURA DE REPOSO

BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGÓN
Gran Casino-Teatro. Grandes
parques y lago navegable
Habitaciones desde 1 peseta
Comida desde 6 pesetas

La Unión y El Fénix Español Compañía de Seguros Reunidos

Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

48 años de existencia.
Seguros contra incendios
> contra la vida.

Subdirector en Soria:

DON RAFAEL ARJONA
OFICINAS:

Canalejas núm. 22.
SORIA

GRAN TALLER DE MODISTA

Sucesores de

Remigia García

CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en Soria y su provincia, tiene siempre á la disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.

La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos (Stomalix)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda las digestiones y abre el apetito curando las molestias del ESTOMAGO E INTESTINOS, el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera de estómago, etc. Es antiseptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

NOTICIERO DE SORIA

Precios de suscripción en SORIA

y la PENINSULA

Tres meses 1'50 pesetas,

Seis meses, 3, y un año, 4'99

Número suelto, 10 céntimos.

Extranjero doble precio.—Pago adelantado.

Inserción de anuncios.—Se abonon según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deséen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abonará 50 céntimos de peseta, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

También son de pago á una peseta línea, las gacetillas referentes á Oficios y Misas de aniversarios.

Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo.

Fernández & Ganivell y Compañía

MONTILLA (Córdoba).

De venta en todas las buenas Farmacias. - Soria.

«La Oriental»

Almacén de Coloniales y Fábricas de Chocolates y Jabones de

Pedro Llorente, Estudios, 4, Soria.

Esta casa sirve mejor y vende más barato, que todas las Cooperativas y Sindicatos de Soria y la provincia.

MATA-MOSCAS
ZOTAL
(Marca registrada)

Altrae y mata las moscas, mosquitos y otros insectos.

Es conveniente la destrucción de las moscas por ser las propagadoras de muchas enfermedades.

Concesionarios
Camilo Tejera y Hermana
Martínez Montañés 25
SEVILLA.

Banco Hispano-Americano

Madrid.

Capital 100 millones de pts.

Federado con el Banco de San Sebastián.

OFICINAS EN:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

Próxima apertura: Santander, Castellón de la Plana y otras.

EL BANCO HISPANO AMERICANO ofrece á sus clientes cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valpariso etc. de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones, de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos ó valores de fácil realización.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples ó documentarios por correo ó telégrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores.

Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y en especial cuantas tiendan á facilitar las relaciones mercantiles entre nuestra Nación y las de la América latina.

Oficinas en SORIA

Canalejas 25 y 27, planta baja

HORAS DE CAJA, de diez á una, y de cuatro á cinco. Todos los días laborables.

CASA DE VIAJEROS de Paulino Redondo, Calle de Numancia, 17 y 19, SORIA.

AUTOMOVIL DIARIO desde Soria á Calaborra, pasando por Arnedo y Arnedillo. Magnífico y grande automovil en el que caben comodamente bastantes viajeros. Sale de Soria todos los días á las nueve de la mañana y llega á Calaborra á las tres de la tarde. Al regreso sale de Calaborra á la once de la mañana y llega á Soria á las cinco de la tarde.

Los billetes se despachan en la administración, casa de Casto Hernández, plaza de Teatinos n.º 3, Soria.

Balneario de Arnedillo

(Logroño)

Aguas termales, clorurado-sódicas, sulfatadas, notablemente radiactivas. Las más indicadas en enfermedades reumáticas, avariosis, luxaciones, heridas, etc. etc.

En esta temporada se inauguran un pabellón de habitaciones, y otro de baños preferentes.

Buen hotel-Telégrafo, y Teléfono regional.

Viaje desde Soria.

Este Establecimiento Balneario, tiene establecido un servicio «directo» de automóviles Hispano-Suiza hasta el mismo Balneario, muy cómodo y económico por su horario en fechas alterna y en los días siguientes:

MES DE SEPTIEMBRE

Días, - 2 - 5 - 8 - 11 - 14.
Salida de Arnedillo - 8,30 mañana.
Regreso de Soria - 3,30 tarde
Precio del asiento 13 pesetas.
Punto de parada-Hotel Comercio-SORIA.

Esta combinación de viajes está hecha á base de que el bañista, y partiendo de un novenario de baños, tenga automóvil de ida y regreso.

RIOJA - Fotógrafo

VENERAS - 7 - MADRID

AMPLIACIONES de todos los tamaños y precios.

GUARNICIONERIA DE

Prudencio Palacios

Plaza Mayor, número 11, Soria.

Se construyen toda clase de guarniciones de coche y carro, equipos de montar, equipos de viaje, vestiduras de coches y automóviles. Especialidad en toldos para carros.

En esta casa se vende la verdadera Grasa B Americana para coches y carros.

JABON ZOTAL.

Medicinal y de Tocador, cura las enfermedades de la piel.

Venta farmacias y droguerías

(17) Golondrinas.

moso, con quien había vivido hasta entonces en el más absoluto retiro debido á sus grandes desgracias familiares.

La curiosidad despertada en la alta sociedad á tal anuncio, fue enorme.

Aquel despilfarro de los Condes, de quienes fijamente se sabía la ruina, daba lugar á los más sabrosos comentarios.

Unicamente en lo que todos los comentaristas andaban de común acuerdo, era en lo de la belleza y los millones de la presentada.

Asi pues, con estas dos condiciones, no extrañará el lector, que la selecta concurrencia anduviera de cabeza.

La segunda sobre todo era muy digna de tenerse en consideración.

Los cronistas, en el colmo de su furor adulesco-informativo, habían adelantado y lanzado á los cuatro vientos, hasta la clase, época y estilo de los tragos que en la gran fiesta habían de lucir nuestras más encopetadas damas.

VII

La noche de la magna fiesta fué llegada.

Desde mucho antes de la hora señalada, se alineaban ante la puerta de la casa de los Condes de Circe toda clase de carruajes, desde el soberbio H. P. cuarenta caballos, hasta la pesada carroza sobre cuyas portezuelas campeaban heráldicos blasones.

La claridad que salía del zaguán, cortaba las tinieblas de la calle en una ancha franja de luz.

Los cocheros desde los pescantes, arrebuados en las esclavinas, se llamaban unos á otros en ese argot especial en que se dan los nombres de sus amos, maldecían de los ricos y criticaban á los que servían.

En las amplias escaleras, cubiertas de plantas y flores, multitud de criados vestidos de calzón corto, rendían los primeros honores.

Asi, el homenaje iba en una creciente progresión, desde la servil reverencia del lacayo que habría la portezuela del carruaje, hasta la graciosa inclinación de cabeza de la Condesa, que en unión de sus hijos y de Maria, recibía á los invitados en el salón principal, á cuyas puertas dos lacayos, con acompasado movimiento de autómatas á quien se toca un botón, levantaban los pesados cortinajes de terciopelo, al mismo tiempo que su monótona voz dejaba oír, al anunciar, los pomposos y linajudos nombres de los que llegaban.

Los salones irradiaban luz y colores. Luz que al reflejar en las soberbias lunas venecianas multiplicaban su resplandor en prolongados túneles de